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國立臺東大學活動成果紀錄表 

活動成果 

活動名稱 運動員轉銜與就業力 

執行單位 學務處學生職涯發展中心 

活動聯絡 蔡組員 電話/分機 1261 

執行日期 107 年 10 月 22 日 授課講師 國立臺灣師範大學陳美燕教授 

執行地點 師範學院淑真講堂 

參與人數 
教職人數 學生人數/含弱勢生人數 校外人士 

5 人 148 人/59 人 1 人(體中教師) 

活動主旨 
1. 學生運動員雙重生涯的啟發。 

2. 如何提升運動員職場適應能力。 

活動過程簡介 

 

  本次活動邀請國立臺灣師範大學陳美燕教授針對競技學程、心動系及

有興趣本次主題的學生一起聆聽講者的所學所知，陳教授一開場即以台灣

在 2017 世大運期間，運動員拿下的獎牌數與奪金數，證明台灣許多運動

員有其光鮮亮麗的一面，但......你會讓你的孩子成為運動員嗎?一個問題把

在場同學拉回現實，到底有多少的運動員能不間斷的獲得掌聲與關注，賽

會結束後運動員又何去何從了呢? 

    陳教授與其他學校教師共同進行一項研究，專題計畫探討運動員生涯

發展，提出三點研究發現，第一項:學生運動員是兩難?還是雙贏?講者表

示學生運動員通常為了奪牌與追求競賽成績，限縮自己的視野，應該協助

運動員看見自己擁有的多樣能力與資源，才能讓學生運動員創造更多的生

涯發展機會。 

    第二項:想像未來可以讓運動員適應得更好!陳教授鼓勵同學對未來

要充滿想像，除了想像自己未來會在哪裡工作，需要具備什麼職場能力，

有了想像、產生想法、出發也才有方向；第三項:職業運動員追求卓越時

所忽略的另一半壓力，這個議題論及職業運動員的家庭生活，因運動員具

有極度專注、不意受外在影響的特質，因此更容易忽略另一半之感受，提

醒未來可能從事職業運動員的同學應多體諒及關懷另一半。 



 

2 

   演講過程，體育中學教師提出請益，表示目前學生尚無行銷、管理等

能力，未來政府是否有重大政策在此方面?陳教授亦就所知分享，其實台

東可就在地特色發展，例如已在辦理的鐵人三項、或與在地企業結合進行

實習規劃；另外，運競學程陳主任也請陳教授就分享過程中所提及的加速

器計畫再進一步跟同學說明須具備的申請條件與準備過程等，提供有創業

想法的同學更多資源；一名同學表示自己為戲曲學院轉學生應如何跳脫框

架，因之前著重在技巧、特技等的訓練，陳教授鼓勵其可多方面的思考自

己是否還有其他才能，並可考慮參加太陽馬戲團活動或地中海俱樂部(擔

任開場或歡樂工作人員)，外交部親善大使等，與師長及親友多談夢想，

培養企劃能力等，多方嘗試並從中尋找個人優勢；而就讀管理或休閒相關

科系之同學亦發表如本身不具備運動員身分，應如何運用或投入運動產

業，陳教授亦以其自身經驗與同學分享，其自身非運動相關科系出身，目

前亦可在體壇學術界等走出自己的一條路，鼓勵同學別被目前所見侷限，

應大膽嘗試敢於夢想並勇於實踐，未來的路是無限寬廣的。 

活動支出經費 計畫補助款/  其他 

圖文說明(5~8 張) 

  

活動說明：洪學務長開場致詞 活動說明：世大運之後的熊讚何去何從? 
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活動說明：陳教授講授角色轉換雙重生涯概念 活動說明：體中教師與會交流Ⅰ 

  

活動說明：與會同學交流Ⅱ 活動說明：與會同學交流Ⅲ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

活動說明：致贈紀念品 活動說明：與會人員大合照 
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學習成效／滿意度調查分析 

一、滿意度調查 問卷回饋筆數:100份 

項目 非常同意 同意 尚可 不同意 非常不同意 

1 活動內容包含【溝通表達】能力 44 46 10 0 0 

2.活動內容包含【持續學習】能力 60 39 1 0 0 

3.活動內容包含【人際互動】能力 48 40 12 0 0 

4.活動內容包含【團隊合作】能力 45 37 17 1 0 

5.活動內容包含【問題解決】能力 43 48 9 0 0 

6.活動內容包含【創新】能力 56 33 11 0 0 

7. 活動內容包含【工作責任及紀律】能力 47 45 8 0 0 

8. 活動內容包含【資訊科技應用】能力 37 40 23 0 0 

9. 整體而言，我對講師專業及授課內容感到

滿意。 
48 44 8 0 0 

10.整體而言，我對此活動整體安排感到滿意。 41 49 10 0 0 

11.整體而言，我對此活動在職涯輔導上的幫

助感到滿意。 
38 53 9 0 0 

二、施測項目之分析圖 
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Q：本次活動最有收穫的部分與印象深刻的內容是…… 

1. 讓我們可以了解到未來的一個出路，並且還有宣導一些我們不知道的政策或是措施，像是加速器等

等的計畫，很感謝講師。 

2. 運動員的發展。 

3. 關於政府有推出相關計畫的部份。 

4. 介紹跟運動有關的工作和未來的出路。 

5. 轉銜的部分。 

6. 老師的表達能力。 

7. 運動員本來就比一般生來的累，但是我們從來不放棄任何的學習機會。 

8. 最印象深刻的是講師並非是體育本科系，卻能將兩者聯結。 

9. 加速器的部分，蠻新奇的。 

10. 多元能力發展，減少被淘汰機率。 

11. 講述運動員在學生時期如何平衡學科與專長的部分，一個優秀運動員是可以專長發展的好書也讀的
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好的。 

12. 運動員退役後的發展與未來性。 

13. 中國 給運動選手的相關保障政策。 

14. 即便是從小開始學運動相關項目的，未來還是有不同的出路可以做選擇。 

15. 了解運動員在運動生涯不能繼續時，有其他管道可以從事相關工作或自行創業。 

16. 開頭的問題老師問說：「你願意讓自己的孩子當運動員嗎?」如果他這是他最喜歡做的事，我會支持

他，並且和他討論未來的發展等等..... 

17. 森林幼稚園。 

18. 原來退役的運動員，不只是當教練這項選擇，原來還有多種管道去開啟其他方面的工作。 

19. 校方提供 90%創業基金。 

20. 運動員與企業媒合政府給予創業基金。 

21. 運動 365產業加速器。 

22. 運動員也就算不再運動場上繼續努力，未來的出來還是能有很好的方向。 

23. 運動員遇到的困境及解決的方式。 

24. 本次演講讓我得知在這個社會中原來有很多幫助運動員轉銜的諮詢管道原來講師不是體育背景的… 

25. 運動新創產業加速器。 

26. 要相信自己找到目標。 

27. 聽完講座後，我覺得運動員的生涯不長，會受到體力與年齡的限制，所以我就開始煩惱以後的出路，

而有些人會轉職成教練，但教練的職缺永遠跟不上運動員退休的進度，因此今天讓我了解運動員該

如何轉換跑道，也讓我在未來的路有不同的方向去努力，利用在球場上累積的經驗與人脈，把握每

一次的機會，從實戰經驗中成長，我相信經過多年的努力後藉著運動員精神，不怕吃苦、不服輸的

我，一定能創造無限可能，成就不凡的我。 

28. 關於國外小朋友是如何長大的。 

29. 在做上肢的重量我感到非常有興趣，因為我在握推這方面並不是很好，我完完全全沒有辦法使出力

量推出去，我不知道是不是用的點不對，當學長說一些姿勢還有一些會用到的肌群我才知道原來我

用錯地方。 

30. 講師所提到自己過去的各種經驗都讓人印象深刻。 

31. 運動員的轉型。 

32. 得到更多運動員的就業資訊以及創業資訊。 

33. 講師轉行的故事。 

34. 能知道更多未來發展方向。 

35. 社會支持系統。 

36. 了解，不同領域的人，其實也會接觸到關於運動方面的。 

37. 一個人的影響力，是沒有極限的。 

38. 很多職棒都是老師有輔導。 

39. 創業的部分。 

40. 可能是運動轉型的部分。 

41. 讓我們了解運動員的轉型。 
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42. 運動員要什麼都嘗試 學習多種語言 提升自己讓自己更耀眼。 

43. 運動員要嘗試多方面的東西 學習更多語言來增進自己。 

44. 運動員的生涯規劃。 

45. 運動轉銜。 

46. 我覺得讓運動員當大學助理教練是一個很好的銜接，不但可以照著自己的專業走下去，還能直接面

對面的教導學弟妹選手更多比賽的經驗。 

47. 運動員除了退休後當教練也可以從事各個行業。 

48. 雙重生涯的發展。 

49. 講師幫助各個好手轉銜從事的工作，如許淑淨。 

50. 不要侷限自己的發展，多往不同的領域去探索。 

51. 運動員要加強外語還有表達能力。 

52. 老師講到的一句話 非常讓我印象深刻就是：有的人從國訓中心出來都崩潰了。 

53. 對運動員的生涯規劃講座。 

54. 雙重生涯的發展,才能避免過立窄化自我的概念.。 

Q：後續若有辦理職涯相關活動，我希望內容是…… 

1. 就是學務主任邀請講師的那個課題。 

2. 面試方面的技巧。 

3. 跟就業有關的內容。 

4. 希望自己如果沒當運動員的時候，能找到自己適合的工作。 

5. 可以更多些讓我們實際去職場上班的資報名，這種介紹。 

6. 就學與就業銜接相關內容。 

7. 運動產業相關的。 

8. 我希望告訴我們有哪些實際管道，可以運用。 

9. 關於運動產業領域的說明。 

10. 身為個運動支持者可以往甚麼方向以及 如何去帶動推動國內相關產業。 

11. 藝術相關。 

12. 就業前應該準備什麼呢？ 

13. 更貼近於大部分人可達到的理想，是否給予改變與創新。 

14. 跟運動員轉型相關。 

15. 職人經驗分享。 

16. 分享與運動相關的科系，未來出路，以及新興工作機會。 

17. 跟企業的連結。 

18. 教我們如何演說表達美姿美儀企劃領導。 

19. 水域安全或災害應變之類的。 

20. 確實引導我們能進入轉銜階段的事情。 

21. 提升一些心理素質成面的。 

22. 運動員多元發展的管道。 
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23. 我覺得可以在大一點的地方做這樣的演講，不單單可以讓競技系的都聽到這麼棒的講座，也可以歡

迎有興趣的學生參與這個講座，這講座真的對運動員有很大很大的幫助跟指導。 

24. 有關未來去向。 

25. 公司企業選才條件。 

26. 跟運動休閒未來出路比較相關的而不是只有運動員的未來出路。 

27. 有機農業與食農教育 環境保護與永續發展。 

28. 畢業後的事業方面，除了運動還有其他方向。 

29. 運動員如何在運動表現上更加卓越。 

30. 給予資訊並教導如何進入網址填寫細節等。 

31. 成功者的經驗分享。 

32. 運動產業發展。 

33. 更進一步的知道除了運動還能做什麼。 

34. 如何讓運動員的壽命延長，運動員退役後能往哪裡發展。 

35. 怎麼讓運動員的生涯壽命延長。 

36. 運動傷害處理及心動系相關產業。 

37. 如何幫助運動員學習。 

38. 我希望可以是物理治療師介紹之類的。 

39. 我希望是有關退休後的規劃。 

40. 真正的畢業就業銜接實例。 

41. 內容是棒球選手若不當選手了，要如何能夠成為跟棒球有關的工作員，例如訓練員，或是怎樣才能

當主播。 

42. 戶外運動。 

 

 


